

## Beschlussvorlage

zur Behandlung im **Verwaltungsausschuss**

---

**Betreff:** **Beitritt der Stadt zur KOSIS-Gemeinschaft HHStat**

Bezug:

Anlagen: 0

---

### Beschlussantrag:

Die Universitätsstadt Tübingen tritt zum 01.08.2018 der KOSIS-Gemeinschaft HHStat (Koordinierte Haushalte- und Bevölkerungsstatistik) bei.

### Ziel:

Vergleichbarkeit von Daten und vollständige Nutzung eines bereits vorhandenen Verfahrens.

### Begründung:

1. Anlass / Problemstellung

Der KOSIS-Verbund (Kommunales Statistisches Informationssystem) ist eine kommunale Selbsthilfeorganisation, die mit Unterstützung des Deutschen Städtetags Kooperationsprojekte organisiert. Diese Projekte sind darauf gerichtet, Instrumente unter anderem für kommunale Statistik und Stadtforschung kooperativ und damit kostensparend zu organisieren, d. h. zu entwickeln oder zu beschaffen, zu warten und zu pflegen. Der KOSIS-Verbund dient nach seinem Statut der Verbesserung der Planungs- und Entscheidungsfähigkeit der Kommunen durch kooperative Verfahrensentwicklung, Pflege und Nutzerunterstützung beim Aufbau und Betrieb des Statistischen Informationssystems.

## 2. Sachstand

Aktuell sind aus dem Melderegister der Stadt nur Personendaten zu gewinnen. Mit der Mitgliedschaft in der KOSIS-Gemeinschaft HHStat können auf indirektem Wege aus den gespeicherten Personendaten Beweise und Indizien für das Zusammenleben der Personen in Haushalten gewonnen werden und Wohnhaushalte generiert werden. In der Kommunalstatistik gibt es keine Alternativen zur Haushaltegenerierung mehr. Verbunden damit ist die weitgehend einheitliche Bereitstellung von überregional vergleichbaren Haushaltdaten.

Des Weiteren kann der Migrationshintergrund als direkt auswertbares Merkmal nicht aus dem Melderegister in den Einwohnerbestand übernommen werden. Das Merkmal muss abgeleitet werden. Ziel ist auch hier eine einheitliche Ableitung, um Ergebnisse überregional vergleichen zu können. Mit dem Beitritt in die KOSIS-Gemeinschaft steht ein Verfahren zur Verfügung, das den Migrationshintergrund nach einheitlichen Kriterien bildet.

Bereits bei der Stadt vorhanden ist das Statistik-Programm der KOSIS-Gemeinschaft DUVA. Dieses wird künftig das zentrale Programm zur Fortschreibung und Auswertung der kommunalen Statistik in Tübingen sein. Um dieses vollumfänglich nutzen zu können, ist vorab eine Bearbeitung der Datensätze mit den beschriebenen Verfahren der KOSIS-Gemeinschaft HHStat notwendig.

Die Daten werden ausschließlich entsprechend der Vorgaben des Landesstatistikgesetzes in der abgeschotteten Statistikstelle der Stadtverwaltung erhoben. Die Datenweitergabe erfolgt in konsolidierter Form, so dass keinerlei Rückschlüsse auf einzelne Personen möglich sind.

## 3. Vorschlag der Verwaltung

Aus Sicht der Verwaltung ist die Mitgliedschaft in der KOSIS-Gemeinschaft HHStat sinnvoll, da dies die Datenqualität deutlich verbessert und die Daten deutlich einfacher als bisher gewonnen werden können.

## 4. Lösungsvarianten

Die Stadt tritt der KOSIS-Gemeinschaft HHStat nicht bei. Das bereits bei der Stadt vorhandene Statistikprogramm DUVA kann nicht vollumfänglich genutzt werden. Manche Daten können nicht oder nur mit aufwändigen Verfahren gewonnen werden.

## 5. Finanzielle Auswirkungen

Die Mitgliedschaft ist mit einem jährlichen Nutzungs- und Wartungsbeitrags, dessen Höhe durch die Gemeinschaft festgelegt wird, verbunden. Dieser beträgt derzeit 400 Euro. Die Finanzierung erfolgt aus der HH-Stelle 1.0610.6510.000, Lizenzkosten für Programme, Softwarewartung.